
Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez

Camagüey comenzó el ensayo clínico fase 1 en 
poblaciones pediátricas con la vacuna Abdala, 
que incluirá a 592 niños y adolescentes.

La investigadora principal de la intervención 
sanitaria con Abdala, Sonia Resik Aguirre, jefa 
del departamento de Virología del Instituto Pe-
dro Kourí, agradeció a Camagüey la acogida y 
resaltó el prestigio de la provincia en la realiza-
ción de ensayos clínicos. “El estudio es muy im-
portante para que nuestros niños puedan volver 
a sus escuelas, a jugar en las calles y esperamos 
que los resultados sean satisfatorios para poder 
inmunizar a la totalidad”.

La próxima semana iniciará la fase 2. Am-
bas se desarrollarán para observar la seguri-
dad e inmunogenecidad y no habrá placebos, 
por razones éticas al tratarse de niños y por 

ser Abdala una vacuna con demostrada efi-
cacia no lleva este paso. Para el ensayo clí-
nico fueron seleccionados niños sanos, que 
no presentan los criterios de exclusión gene-
rales que tiene el imunógeno, y que además 
viven cerca de los policlínicos para evitar lar-
gos traslados en medio de las restricciones 
de movimientos aplicadas en la ciudad como 
medida para contener el virus.  

Este jueves los primeros en recibir la dosis fue-
ron 44 adolescentes de las áreas de Salud Igna-
cio Agramonte y Julio Antonio Mella, que tienen 
entre 12 y 18 años, quienes, además del consen-
timiento de los padres, mostraron su acuerdo a 
participar en el estudio. Luego se incorporarán 
los de 3 a 12 años. 

Una vez concluida la primera fase se pasará 
a la segunda, con la mayor inmediatez posible 
y acorde con todos los protocolos minuciosa-
mente evaluados en el país.

El esquema de vacunación es de tres dosis 
cada 14 días, por vía intramuscular, y se apli-
carán dos formulaciones con potencias dife-
rentes (25 microgramos y 50 microgramos).

La doctora Zurina Cinza Estévez, quien con-
duce el estudio por la dirección nacional del 
Centro de Ingeniería Genética y Biotecnolo-
gía, transmitió la satisfacción de que se haya 
seleccionado a Camagüey, por su experien-
cia en otros estudios con vacunas en edades 
pediátricas.
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Esta semana los camagüeyanos salieron una vez más a defender la Revolución. El domingo, ante 
el intento de algunos de trastocar la tranquilidad de nuestras calles en un reclamo aparentemente 
pacífico que culminó en lamentables incidentes violentos, y el lunes en mar de pueblo que marchó 
con exclamaciones de Yo soy Fidel, Viva la Revolución y Abajo el Imperialismo desde la Plaza de 
los Trabajadores hasta la histórica de la Libertad, donde el Comandante en Jefe nos alertara, a solo 
cuatro días del triunfo, lo difícil que sería el empeño de construir un país diferente.
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Abdala y la esperanza del mundo
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Es mucho tiempo ya, más del que hubiéramos que-
rido, con las niñas y los niños en casa, sin poder 
corretear en el parque o hacer travesuras con sus 

amistades de la cuadra, jugar pelota, suiza, bolas, pon, 
empinar papalotes o lo que quieran. La COVID-19 los 
ha obligado a buscar entretenimientos dentro de casa, 
a aprender por el televisor y saber de los amiguitos 
desde la distancia. El estudio Ismaelillo —ensayo clí-
nico pediátrico de la vacuna Abdala al que Camagüey 
sirve como sede nacional— parece ser el fi n de tantos 
espacios públicos sin risas infantiles, de las escuelas 
vacías y los uniformes guardados.

Cristian Brito Díaz tiene 13 años, estudia en la se-
cundaria básica Silverio Blanco, está ansioso por vol-
ver a la rutina de antes de la enfermedad y por eso 
no dudó en dar el sí y ser el primero en recibir Abdala 
en el área de Salud Mella. “Estoy muy feliz, de esto 
depende que se puedan vacunar todos los niños. Me 
siento bien”, dijo con la confi anza que hablan nues-
tros infantes.

Lo vacunaron las manos de su mamá, enfermera de 
ese policlínico, quien agradeció a los científi cos cuba-
nos, “estoy orgullosa de vivir en este país, donde lo 
más importante es la infancia, confío en la vacuna y 

estoy segura de que mi Cristian pronto volverá a la es-
cuela y cumplirá los sueños postergados por la pande-
mia”, dijo Yamilka Díaz Fernández, y añadió que ahora 
se sentirá más tranquila porque al ser ella trabajadora 
de la Salud su hijo está muy expuesto.

Aylen González Agramonte, otra de las adolescen-
tes que participa en el ensayo clínico, tiene 17 años, 
quiere estudiar Estomatología como su abuela, para 
seguir la tradición familiar pues su madre es espe-
cialista en Medicina Interna. “Sé lo importante de 
poner mi hombro, de ayudar a que la vacuna lle-

gue a todos los pequeños; estoy feliz y muy bien, 
el pinchazo ni lo sentí. Ahora tendré que seguir 
cuidándome”.

Uno de los primeros en vacunarse en el área de Salud 
Ignacio Agramonte fue Aleicer Lázaro Castillo Luis, de 
15 años. Fuera del policlínico, su madre Georgina des-
bordaba alegría. “Miles de niños en Cuba y el mundo 
esperan por la vacuna y que mi hijo sea parte de esta 
historia me enorgullece. Confío en la ciencia cubana y 
eso me hace agradecer doblemente la posibilidad de 
haber nacido en este país”.

Javier Alejandro Morata Ramos y su mamá Orialys 
estaban muy contentos por ser parte de esta historia 
de amor y de esperanza. “Lo más emocionante, más 
allá de mi vacuna, fue poner mi hombro y saber que 
gracias a ello dentro de poco los cubanos más jó-
venes podremos volver a las actividades normales”.

Dos horas después de vacunada, Lorena del Risco 
Moya, de 16 años, contó que se sentía muy bien, sin 
efectos a causa de Abdala, “el brazo no me duele 
como pasa con otras, la aguja es tan fina que ni te 
enteras. Di mi disposición porque es una tranqui-
lidad estar vacunada, disminuye el riesgo de ad-
quirir la enfermedad y contagiar a otras personas 
y para ayudar a que llegue rápido a mis amigas y 
amigos”.
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Ismaelillos nuestros

La vacuna se extiende a municipios de riesgo

Esta semana, como parte de la intervención 
sanitaria por territorio de riesgo, Abdala 
llegó a Carlos Manuelde Céspedes y Flori-

da, dos de los municipios con mayor tasa de 
incidencia en la provincia. Mientras que en el 
de Camagüey arrancó ya la segunda dosis de 
tres que completan el ciclo de inmunización y 
esa vuelta ya supera el 8 %.

La más occidental de las localidades cama-
güeyanas tiene previsto vacunar más de 14 000 
personas y hasta este jueves lo habían hecho 
8 849, el 61 % del total. Por su parte, Florida 
debe inmunizar más de 47 800 habitantes y ya 
habían recibido la primera dosis más de 31 800 
fl oridanos para el 66 %. 

Ayer viernes se terminaban de recuperar en 
la cabecera provincial los casos que no se pu-
sieron la primera dosis al quedar parcialmente 
excluidos por tener alguna enfermedad crónica 
descompensada, estar fuera de la provincia, o 
porque no quisieron ponérsela y luego al ver la 
seguridad que ofrece acudieron a solicitarla.

Con esto, Camagüey cerró la primera dosis 
al 98,3 % del universo previsto, una cifra que 
la doctora Sonia María González Vega, jefa de 
la Sección de Atención Primaria de la Salud en 
la provincia e Investigadora Principal de la In-
tervención Sanitaria, califi có de muy favorable, 
sobre todo al conocer que el protocolo exige un 
90 % de la población vacunada.

El pasado fi n de semana se les aplicó la primera 
dosis a los pacientes nefrópatas, a los cuales se 
les realizó la hemodiálisis un día antes de la va-
cunación en el hospital docente Manuel Ascunce 
y en los servicios afi nes radicados en los munici-
pios de Florida y Nuevitas. 

También como parte de las poblaciones de 
riesgo tienen la primera dosis los abuelos de 
los hogares de ancianos y los pacientes del 
Centro Médico Psicopedagógico, y se organiza 
la intervención sanitaria para los del hospital 
psiquiátrico René Vallejo y los residentes en el 
Centro de Protección Social.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Aejandro Rodríguez Leiva
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Era un domingo como la mayoría, quieto, de des-
canso, de estar en familia. Tal vez más tranquilo de 
lo deseado porque esta COVID-19 nos ha impuesto 

una quietud angustiosa. Era un domingo como la ma-
yoría también para Rolando e Iván hasta que pasado 
el mediodía recibieron una llamada que les convoca-
ba. Supieron de un grupo de personas que se manifes-
taban en contra de la Revolución, y allá se dirigieron.

Quienes les avisaron fueron muy claros: “no puede 
haber violencia”. Y con banderas, fotos de Fidel, de 
héroes y mártires de la patria salieron a defender la 
Cuba que tenemos, perfectible e inmensa, también 
la que queremos, con mayor calidad de vida y menos 
estrecheces. El objetivo estaba claro: defender, no 
enfrentar.

Rolando González Hernando es mayor del Ministe-
rio del Interior (Minint), tiene 51 años y se desempeña 
como logístico. Él iba entre los primeros de un grupo 
que subió por el puente Triana, que comunica la calle 
Palma con la Avenida 26 de Julio, para encontrarse con 
los manifestantes.

“Allí estaban personas gritando ofensas y nosotros 
portábamos banderas y carteles,  desarmados. Ellos 

hicieron como que se retiraban, y avanzamos. Queda-
mos en un punto en que no se podía retroceder fá-
cilmente. Entonces comenzaron a lanzar piedras. No 
sé de dónde sacaron tantas y de todos los tamaños. 
Una bien grande me impactó en el lado derecho de la 
cara y me tumbó. Mis compañeros me llevaron para el 
hospital y allí me explicaron que me habían fracturado 
el tabique. Pensé que perdería el ojo porque no podía 
ver, pero era la infl amación. El jueves me quitaron los 
tapones y ya no he tenido más sangramiento.

“La violencia no es la solución para los problemas 
que vive Cuba” asegura este ofi cial que cree que el 
diálogo es una mejor vía para llegar a un consenso. “La 
vida de las personas hay que cuidarlas, todos somos 
seres humanos. Mi historia hubiera sido diferente si la 
piedra me da en la frente. No hay que llagar al vanda-
lismo. Los que reaccionaron de esa manera deben ser 
juzgados, sin represión, pero aplicar la Ley. No hay que 
herir a otros para demostrar que se tiene una opinión 
diferente.

“Yo no puedo asegurarle que todos lanzaron piedras, 
pero estaban de acuerdo con lo que sucedía. Fuimos 
varios heridos”.

Cuando Rolando cayó al suelo, Iván Córdova Salas 
corrió a socorrerlo y en ese momento recibió un golpe 
en la cabeza. No sabe si fue un palo o una piedra, 
solo sintió el impacto y acto seguido la sangre que 
corría por su cara. Fueron 14 puntos los que le die-
ron en el hospital provincial Manuel Ascunce Dome-
nech. Luego de la sutura regresó para el lugar de los 
enfrentamientos.

“Con esa actitud no se defi ende ninguna ideología. Lo 
que hicieron fue crear caos e inseguridad en la calle. 
De pacífi co no había nada, por lo menos donde noso-
tros estuvimos; aquello parecía un ajuste de cuentas”, 
asegura este chofer de 49 años de edad, trabajador 
civil del Minint.

“Aquí siempre se ha luchado por mantener la tran-
quilidad ciudadana. Tenemos la seguridad de que 

nuestros niños van y vienen solos a las escuelas. A 
esa conquista, que es la paz, no podemos renunciar 
nunca”.

Rolando apunta que está muy agradecido por la so-
lidaridad de sus vecinos en el reparto La Esperanza. 
“No tengo una vida social muy activa porque me voy 
todos los días temprano a trabajar y regreso tarde en 
la noche, por eso me ha sorprendido cómo tantos se 
han acercado para preguntar en qué pueden ayudar, 
si tomarme la presión o si necesito algún antibiótico. 
No me imaginé que me iban a apoyar tantas personas 
más allá de mi familia.

“Mi mamá, que vive en Senado, no sabe nada toda-
vía. No quería que se enterara para evitarle el disgusto 
y la preocupación porque ella ya está mayor y es hi-
pertensa, pero las personas necesitan saber que el 
domingo también hubo agresión física”.

Por estos días muchos defi enden la verdad a partir 
de lo que vieron en las redes sociales o por lo que les 
contaron. Rolando e Iván estaban allí. Sus cuerpos tie-
nen las huellas irrefutables de los estragos que causa 
la violencia, la verdad que no contaron las directas en 
Internet.

Era un domingo como la mayoría… 
Por Yurislenia Pardo Ortega. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Cuba de todos los cubanos
Por Carmen Luisa Hernández Loredo y Daicar Saladrigas González

A la hora justa el pueblo 
estaba allí. No para arre-
meter contra el hermano, 

como quisieron acusarlo, no. 
Para defender la Patria, esa Pa-
tria soberana e imperfecta de 
todos que, lamentablemente, 
no todos han sabido cuidar de 
verdad en los últimos días.

El domingo, las preocupacio-
nes insatisfechas, la demos-
trada manipulación desde las 
redes sociales de Internet, los 
oportunismos, la confusión... 
llevaron a escenas que poco 
hablan de lo que realmente 
somos, de lo que hemos sido 
capaces de construir y de crear.

Por eso, el lunes, como el do-
mingo, el pueblo salió otra vez 
a sus calles, las de los revolu-
cionarios, esos que critican, di-
sienten… y transforman.

Esa mañana, viendo a la mul-
titud en las plazas, a quienes 
no han detenido producciones 
ni servicios en medio de la pan-
demia y de las escaseces, mu-
chos nos preguntamos cuántos 
de los que habían salido a pro-
testar la tarde anterior habrían 
servido como voluntarios en 
los centros de aislamiento o 
como mensajeros en las comu-
nidades, cuántos se sumarían a 

la siembra de alimentos de los 
domingos, cuántos participa-
rían con sus inconformidades 
en los espacios de construcción 
colectiva del país que quere-
mos, cuántos empujan, desde 
su hacer cotidiano, los cambios 
que quieren.

Mientras pasan los días, y 
mientras en los mismos gru-
pos se incita al odio entre 
compatriotas desconociendo 
los llamados de personas y 
del Gobierno a la unidad y 
la virtud, mucho se habla de 
la violencia y de cuánto nos 
duele, y de los derechos, y de 
la pertenencia de las calles y 
del país.

Pues sí, Cuba es de todos. A 
la ciudadanía toda le asiste el 
derecho de opinar sobre su 
realidad, de discordar, de pro-
testar, pero a nadie el de agre-
dir, eso no hace más legítimo el 
reclamo, y mucho menos el de 
entregar esta tierra, ya sea con 
obvios pedidos de intervencio-
nes extranjeras o con llamados 
al cambio de este Gobierno por 
otro ¿nuestro, y que resuelva 
por arte de magia las asfi xias 
a la economía, y sin bloqueo 
ni presiones, y todo eso sin 
anexión? ¡Qué raro!

Nuestros problemas, limita-
ciones y equivocaciones no se 
resuelven con corredores hu-
manitarios ni con piedras. Por 
cierto, ¿alguien desde fuera 
ha vuelto a preguntar por Ma-
tanzas y por la COVID-19? ¿Re-
cuerdan que allí empezó el 
S.O.S? ¡Ah!, pero de teléfono 
en teléfono andan como ver-
dades irrefutables los videos 
de la “represión”, incluso los 
ya desmentidos en televisión. 
Nadie aprueba los excesos, 
suponiendo que hubo alguno, 
pero fíjense que no muestran 
el antes ni el después de lo que 
tanto los irrita. Nadie explica 
cómo quienes recorrieron el 
centro de la ciudad incitando 
con ofensas a la revuelta social 
se convirtieron de “pacífi cos 
manifestantes” en violentos 
alteradores del orden ante las 
consignas revolucionarias de 
los que piensan distinto a ellos 
y salieron también a decirlo, 
esos que fueron apedreados y 
hoy resultan acusados de ex-
tremistas junto a las fuerzas 
policiales.

Sí, los estudiantes, los traba-
jadores, los funcionarios del 
Partido, del Gobierno y organi-
zaciones sociales que coreaban 

certezas de la Revolución su-
frieron agresiones porque pa-
rece que no les asiste el mismo 
derecho a expresarse, pero eso 
no está en los teléfonos.

Y he ahí otro de los dilemas 
de Cuba: que los ciudadanos 
no se informen solo en los 
grupos de redes digitales, que 
contrasten además en sitios de 
noticias nacionales e interna-
cionales que hasta consumen 
menos datos, que se asomen a 
su sistema público de medios 
de prensa, perfectible como 
la sociedad toda, pero donde 
éticamente no nos permitimos 
mentir.

Y son muchos, muchísimos, 
los que saldrán cada vez que 
sea necesario. Porque defen-
der las calles no se trata del 

ente físico, sino del proyecto 
emancipador e inclusivo que 
a pesar de sus imperfecciones 
suma más aciertos y conquistas 
concretas que fallas. Porque la 
tranquilidad de nuestros ba-
rrios y arterias nunca ha sido 
responsabilidad solo de la Po-
licía. Porque la vida sin armas 
y con garantías, la cotidianidad 
donde los niños juegan seguros 
en el espacio público y las fa-
milias duermen confi adas si sus 
jóvenes andan de fi esta por la 
noche, no tiene precio. Porque 
la apacibilidad de los domingos 
por la tarde valen cualquier sa-
crifi cio. Porque la orden no es 
al combate entre hermanos, 
sino a la legítima defensa de 
esa paz que hemos construido 
entre los cubanos todos.
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Como parte de la estrategia desestabilizadora en las 
redes sociales circularon fabulaciones acerca de un 
supuesto estallido social en contra de la Revolu-

ción Cubana defendida por la mayoría de los cubanos.
“En momentos como este nos vienen a la mente las 

palabras de Fidel en noviembre de 1959 cuando expresó 
que con ‘Camagüey se podía ganar cualquier batalla’ 
y una vez más el pueblo camagüeyano demostró que 
defi ende su Revolución. El pasado domingo, cuando 
elementos contrarrevolucionarios y delincuentes se 
manifestaron de forma violenta en diferentes lugares 
fue contundente la respuesta”, aseguró Ariel Santana 
Santiesteban, integrante del Comité Central del Partido 
y primer secretario en el territorio.

En diálogo con la prensa señaló: “lo más importante 
que tenemos que preservar es la unidad del pueblo en 
torno a su Revolución y su Partido. En medio de la si-
tuación que hoy estamos viviendo, en las condiciones 
que nos impone el bloqueo imperialista nuestro des-
velo es porque la sociedad cubana avance, en medio del 
recrudecimiento de políticas extraterritoriales, a lo que 
suman hoy un terrorismo mediático por las redes so-

ciales instigando a la violencia contra las instituciones 
estatales, el Partido, el Gobierno y las instalaciones del 
Ministerio del Interior”.

El dirigente político refl exionó sobre el objetivo fi nal 
de esta campaña que busca el enfrentamiento del pue-
blo contra el pueblo en acciones violentas. Remarcó, 
además, la necesidad de mantener la calma y la tran-
quilidad ciudadana que ahora mismo se respira, vital en 
el continuo trabajo por el desarrollo integral de Cama-
güey en todos los órdenes, y también en el propósito de 
controlar el nuevo coronavirus.

“Aquí no vamos a permitir que ningún elemento que res-
ponda a los intereses yanquis destruya a la Revolución. De-
fenderemos cada pedacito de la provincia con ese apoyo 
popular que vivimos el lunes. Vamos a seguir demostrando 
que por encima de todo están la Patria y la Revolución; la 
que empezó en 1868 y triunfó el 1ro. de enero de 1959, la 
única que ha traído garantías para todos los ciudadanos.

“A los camagüeyanos les pedimos serenidad en pri-
mer lugar, no podemos perder la unidad, no sin diferen-
cias, como principio que nos ha traído hasta aquí. Ahora 
mismo buscan dibujar al mundo una Cuba desordenada 
que no existe. Tenemos que defender la paz y la tranqui-
lidad ciudadana que nos caracteriza”.

“Por encima de todo están la Patria y la Revolución” 
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“El Gobierno provincial y sus 
entidades, con las ofi cinas 
de atención a la población, 

y sus cuadros a todas las ins-
tancia, tenemos la responsabi-
lidad de dialogar con nuestra 
ciudadanía, por las diferentes 
vías establecidas, que empie-
zan en el delegado de circuns-
cripción”.

Así señaló la gobernadora Yo-
seily Góngora López, en diálogo 
con Adelante acerca de los me-
canismos institucionalmente 
establecidos para que las per-
sonas tramiten una inconformi-
dad, duda o problema.

“Solo en la ofi cina del Go-
bierno en lo que va de año se 
han recibido 2 114 comunica-
ciones, de las que están solu-
cionadas 487; por las redes so-
ciales se ha dado respuesta a 582 
inquietudes y por el Portal del 
Ciudadano a 143; otros 327 casos 
han sido resueltos de los 628 que 
recibimos en Toque de Clarín.

“En el caso del Portal… en 
ocasiones hemos sido morosos 
a la hora de dar la respuesta, a 
veces sin todos los argumen-
tos, y algunas administraciones 
tratan de justifi car los proble-
mas y no buscan una solución 
o una alternativa. Es una deuda 
que tenemos y en la que no 
dejamos de trabajar todos los 
responsables.

“Constituye nuestra obliga-
ción dar una respuesta efectiva, 
que no siempre podrá ser la so-
lución, pero sí el camino a tran-
sitar para darles el adecuado 
tratamiento a las preocupacio-
nes de todos”.

–¿Cómo se ejecuta el pre-
supuesto del Estado planifi -
cado para la esfera social en la 
provincia?

–Además del por ciento que 
se dedica a Salud y Educación, 
a la asistenc ia social hay des-
tinados 244 millones 496 780 
pesos. De allí se priorizan 3 
000 familias identifi cadas como 
vulnerables que perciben una 
ayuda directa de forma men-

sual. Tenemos 6 000 abuelos 
que reciben los alimentos, 
ahora con servicio de mensaje-
ría, en el sistema de atención a 
la familia, y también respalda-
mos el programa de pacientes 
encamados. 

“Atendemos a más de 1 000 
casos con múltiples difi cul-
tades, que en la medida que 
contamos con los recursos tra-
tamos de solucionarlas, la ma-
yoría son asuntos relacionados 
con la vivienda. En ese tema tan 
sensible priorizamos progra-
mas especiales como los niños 
con enfermedades que limitan 
su calidad de vida y las madres 
con tres hijos o más menores 
de 18 años. En este último caso, 
entre el año pasado y el actual 
entregamos 90 casas y trabaja-
mos en la rehabilitación y con-
servación de unas 40 más; 200 
han recibido ayuda económica 
y otros recursos que les facili-
tan la cotidianidad.

“Hay que insistir que habla-
mos del presupuesto de un país 
bloqueado, que muchas veces 
tiene que darle la vuelta al 
mundo para comprar materias 
primas y productos. Si ese es-
cenario fuera diferente, cuánto 
más se pudiera hacer.

“Para el enfrentamiento a la 
pandemia hemos utilizado en 
lo que va de año, con el obje-
tivo de disminuir la infección, 
de atender adecuadamente a 
los enfermos, de la transpor-
tación, la generación de capa-
cidades de aislamiento, las me-
dicinas y la comida, un total de 
179 millones de pesos”.

–¿En qué órdenes se trabaja 
para la producción y distribu-
ción de alimentos?

–Ese encargo lo lidera la co-
misión de distribución con los 
organismos proveedores. Este 
año logramos cumplir la siem-
bra de la campaña de frío y es-
tamos enfrascados en el plan 
de primavera, ello nos va a 
permitir mayores ofertas en los 
mercados y placitas.

“Pero hay que recalcar que 
para tener más alimentos hay 
que cosecharlos, virarnos para 
la tierra. Por eso buscamos en 
los municipios el vínculo de los 
centros de elaboración a cada 
base productiva para lograr 
que también se vea una mayor 
presencia en la gastronomía. 
Hoy se elaboran y venden más 
de 50 000 raciones diarias, por 
debajo de las necesidades de la 
provincia, pero hemos tratado 

de distribuirlas directamente 
en las comunidades. 

“Los trabajadores del Cárnico, 
la Pesca y el Lácteo, a pesar de 
los problemas con las materias 
primas, no han dejado de diver-
sifi car sus obtenciones para lle-
gar con más ofertas a los mer-
cados ideales y a los barrios. 

“Con las cadenas Caribe y Ci-
mex establecimos la venta por 
casas de un módulo con ali-
mentos y productos de aseo, 
recibido de forma positiva.

“Si hoy decimos que la si-
tuación de los alimentos es 
satisfactoria, mentiríamos. La 
demanda sobrepasa las capa-
cidades reales productivas de 
la provincia y cada municipio. 
Pero estamos convencidos de 
que hay muchas oportunida-
des que no hemos explotado. 
Y el pueblo también tiene que 
acompañarnos en el empeño. 
Hay que poner a producir cada 
patio, parcela, pedacito de tie-
rra; y vincularnos al control 
efectivo de los destinos de cada 
recurso para que lo poquito 
que tenemos llegue a donde 
hace más falta”.

–¿Están detenidas las inver-
siones en Camagüey hoy?

–Aunque la prioridad nues-
tra radica en conducir el plan 
de enfrentamiento a la pande-
mia para cortar la transmisión 
y muy parejo llevamos el tema 
de la producción de alimentos 
por lo necesario y estratégico 
que es para la población, la 
vida económica de la provincia 
continúa. 

“Nos ocupa el cumplimiento 
del plan de la vivienda, muy 
importante a partir de la situa-
ción del fondo habitacional del 
territorio. Su desarrollo se vio 
muy afectado en los primeros 
tres meses del año por la falta 
de cemento y la demora de los 
constructores en la ejecución 
física de las obras. No obs-
tante, trabajamos para salvar el 
atraso de inicios de año. 

“La inversión más grande es 
la de la fábrica de cemento, 
que nos permitirá, con el uso 
de una tecnología de punta, te-
ner el balance de ese producto 
para la provincia y potenciar 
el del país. De igual manera se 
trabaja en lo que cada orga-
nismo tiene inscrito en su plan 
de la economía en respuesta a 
los planteamientos de la pobla-
ción y mejorar sus condiciones 
de vida”.

En múltiples frentes, con el 
empeño y el trabajo de muchos, 
con desvelos e inconformida-
des se construye un país desde 
el hacer de su gente. Esa luz no 
oculta manchas. 

“Hay personas con problemas 
acumulados, quizá varios que 
no fueron atendidos adecuada-
mente, y otros, muy bien iden-
tifi cados que, pago mediante, 
salieron el pasado domingo en 
manifestaciones que promovieron 
como pacífi cas pero que pasaron 
a la violencia y al no diálogo.

“Como resultado de ello, más 
allá de las manipulaciones de 
las que ha sido objeto esa jor-
nada y las consiguientes por 
quienes promueven el odio y 
el enfrentamiento poniendo 
en peligro la tranquilidad ciu-
dadana, aquí no hubo ningún 
daño a la economía. Solo sufrió 
vandalismo un camión de la 
base de carga Camagüey, ubi-
cado en el puente Triana y le 
cayeron a pedradas, le rompie-
ron el parabrisas, e intentaron 
lo mismo con las barandas.

“Nos toca desde el Gobierno 
solucionar o encauzar con ma-
yor agilidad las inquitudes de 
la población. Esta tiene todos 
los caminos institucionales 
para plantear sus problemas. 
La desestabilización no puede 
ser la vía. Eso está muy lejos de 
la paz y la seguridad que disfru-
tamos en nuestro país, de los 
sentimientos y los principios 
en los que se sustenta Cuba y 
que defi ende la mayoría del 
pueblo”.

Tomados por el Gobierno del pueblo 

Los camagüeyanos de hoy somos continuadores de aquellos 
que en octubre de 1959 respaldaron con la primera marcha del 
pueblo combatiente el enfrentamiento al complot contrarrevo-
lucionario que se gestaba en el cuartel Agramonte, y que mo-
tivaron este mensaje con la histórica expresión de Camilo, hoy 
ratifi cada como certeza. 

Mientras algunos provocan, la mayor parte de los camagüeyanos trabajan. 
Profesores y estudiantes universitarios, por ejemplo, dedican sus jornadas a 
la digitalización de la intervención sanitaria con la vacuna Abdala, extendida 
a Florida y Céspedes, y ya en su segunda dosis en el municipio cabecera.
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¿Se acuerdan de Evangelina Cos-
sío y Cisneros, la protagonista de 
la historia que Wiliam Randolph 

Hearst reinventó y convirtió en un 
hecho para desacreditar a España 
y así conmover a la opinión pública 
norteamericana para intervenir en 
Cuba en 1898?

Cualquier coincidencia con lo que 
ocurre un siglo después no es ca-
sualidad. Pareciera que estamos 
viviendo en los tiempos en que el 
propio Randolph Hearst enviara a 
su ilustrador en La Habana la mítica 
frase: “usted ponga las fotos, que yo 
pondré la guerra”, ante la ausencia 
de enfrentamientos que reportaban 
los que estaban en Cuba.

Cómo sorprenderse entonces con la 
fabricación de un incidente en pleno 
siglo XXI, en tiempos de redes socia-
les y teorías probadas para implo-
sionar sistemas, cómo catalogar de 
original un guion mil veces repetido, 
cómo pecar de ingenuos al mirar las 
protestas que desencadenaron los 
hechos del pasado 11 de julio en va-
rias ciudades del país cuando son 
calco y copia del manual de Gene 
Sharp para provocar revoluciones no 
violentas (lo de no violentas solo en 
el nombre).

La ingenuidad por estos días sale 
cara. Se trata de la construcción del 
ansiado estallido social. En su con-
cepción parte de condiciones obje-
tivas que se llevan a la virtualidad 
a modo de catalizador y luego se 
desatan en la realidad hechos como 
los vividos hace una semana. Nada 
nuevo, hagamos memoria: Ucrania, 
Egipto, Libia, Siria, Nicaragua, Bo-
livia y Venezuela son solo algunos 
ejemplos, y si a ello le sumamos que 
la mayoría de los cubanos llegamos 
tarde a la Internet, el fenómeno se 
vuelve más complejo.

Un detalle transversaliza los in-
tentos desestabilizadores y consti-
tuye el objetivo fi nal de la campaña 
comunicacional: inocular el odio y 
fracturar la unidad, cualquier unidad, 
da igual dentro del propio pueblo o 
entre pueblo-Estado, pueblo-Partido, 
pueblo-Gobierno, y hasta pueblo-
ejército; bien deberíamos saber los 
cubanos, por la historia, que es de-
masiado elocuente, a qué conlleva 
desunirnos y quiénes se han aprove-
chado de cada momento.

Internet es y seguirá siendo un te-
rreno de operaciones militares. No lo 
digo yo, lo declaró el propio gobierno 
norteamericano cuando creó el Co-
mando Especial de Ciberguerras, y 
no olvidemos que hay una fuerza de 
tarea o taskforce para incidir en Cuba 
desde las plataformas digitales. Re-
cordemos también los fracasados 
Zunzuneo y Piramideo, cuyo objetivo 
era contribuir al estallido social en el 
país.

Si usted nunca ha entrado a Twit-
ter pero tiene un celular inteligente 
le invito a intentar mandar cinco 
SMS en un segundo; se dará cuenta 
de que es humanamente imposi-
ble aunque los envíe vacíos. Bueno, 
pues ese fue el promedio de tuits 

que lanzaron las cuentas líderes de 
las etiquetas #SOSCuba, #SOSMa-
tanzas e #IntervenciónHumanitaria, 
lo que deja en evidencia que eran 
robots programados para este fi n 
quienes construyeron una matriz de 
opinión que solo era un Maine en 
toda esta historia.

Luego de las protestas del do-
mingo nadie más ha hablado de ayu-
dar. Fíjese si todo se planeó que en 
Facebook, los grupos que lideraron 
(y hoy peligrosamente lideran) los 
mensajes fueron los Revolicos, que 
por su utilidad, sobre todo en tiem-
pos de pandemia, reúnen a cientos 
de miles de usuarios; fue allí donde 
empezaron a pedir la intervención 
humanitaria, un eufemismo para 
justifi car las muertes que provoca 
una invasión militar.

Estamos ante una nueva fase de 
una vieja estrategia. La contrarrevo-
lución no dio la talla, ellos mismos 
lo reconocieron en un cable de la 
entonces SINA publicado por Wiki-
lead. Ahora recurren a la violencia, 
como mismo hicieron en Venezuela 
y Nicaragua. Violencia incitada por 
quienes empujan y están a 90 millas 
o más, por quienes minutos antes 
de publicar un mensaje en sus redes 
alarmados por la situación en Cuba e 
incitando a una intervención habían 
posteado que estaban refrescando 
en la playa o tomando cervezas; 
esos son los que se preocupan y nos 
empujan a odiarnos entre nosotros, 
cuanta maldad.

La inseguridad y la incertidumbre 
que algunos sienten por estos días 
es solo un avance de lo que pudiera 
pasar si logran el estallido social y 
nos arrebatan la tranquilidad ciuda-
dana. Qué quedaría para nosotros, 
ciudades como cualquiera de Amé-
rica Latina, en las que salir de casa 
después de las seis de la tarde signi-
fi ca exponerte a un balazo.

Ahora mismo no dejo de pensar en 
un muchacho que conocí en Alema-
nia, la locomotora europea, exacta-
mente en Dresden, antigua RDA, con 
un tumor cerebral y a quien, antes de 
la caída del Muro, el Estado le garan-
tizaba todo y se hizo ingeniero. Luego 
le llegó el sálvese quien pueda que 
le impide adquirir con regularidad 
los medicamentos, y hoy el tumor ha 
crecido tanto que pierde capacida-
des motoras por día.

Esta es la triste realidad que no 
cuentan las vitrinas del capitalismo 
que quieren vendernos como bueno 
y moderno. A la Cuba pobre y tercer-
mundista le tocaría sostener las co-
modidades de los que viven en las 
grandes ciudades norteamericanas 
y se miden por la cantidad de yates 
y restaurantes que tienen. A la Cuba 
nuestra no le queda otro camino que 
el que eligió hace 60 años y repartió 
lo poco y lo mucho entre todos, que 
es el mismo que ratifi có hace apenas 
dos. No nos dejemos engañar, no nos 
dejemos desunir, que los odiadores 
sean otros. Nosotros, a diferencia de 
Hearst, pongamos, en las fotos y en 
la vida, la paz y no la guerra.

Pongamos la paz
y no la guerra 

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Julián Macías Tovar, un reconocido 
analista español que publica hilos 
con datos e informes que desmon-

tan fake news y bulos de la extrema 
derecha, detrás de los cuales hay com-
plejas estrategias de comunicación di-
señadas para erosionar la democracia 
en varias partes del mundo, desmenu-
zó la intensa campaña articulada en 
redes sociales digitales contra la Revo-
lución Cubana en los últimos días. 

Según reseña ampliamente Cubade-
bate, la operación hizo un uso inten-
sivo de robots, algoritmos y de cuentas 
creadas para la ocasión, con el objetivo 
de hacer coro a los mensajes emiti-
dos por los referentes de la campaña 
manipuladora.

La primera cuenta que usó el HT (eti-
queta) #SOSCuba relacionado con la 
situación de la COVID-19 en el país fue 
una localizada en España; puso más 

de 1 000 tuits tanto el 10 como el 11 de 
julio, con una automatización de cinco 
retuits por segundos.

Luego, elaboraron campañas para 
que artistas participaran con un tuit 
con ese HT, para lo cual se lanzó uno 
que recibió más de 1 100 respuestas. 
Si se analizan esas réplicas, casi todas 
provienen de cuentas recién abiertas, o 
con una antigüedad máxima de un año. 
Más de 1 500 cuentas de las que parti-
ciparon en la operación #SOSCuba fue-
ron creadas entre el 10 y el 11 de julio.

La investigación confi rma la denuncia 
de las autoridades cubanas. Se trata de 
una operación concertada en el espa-
cio público digital, a la que “se dedi-
can cuantiosos recursos. Es algo muy 
bien diseñado, estructuras y agencias 
de los Estados Unidos con laboratorios 
dedicados a crear estas condiciones y 
lograr sus objetivos”.
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Desde este espacio simbólico acompañamos el 
proceso de inmunización con la vacuna Abdala en 
Camagüey. Compartimos dos puntos de vista que 
confl uyen en la voluntad de participación: el de los 
creadores benefi ciados como parte del pueblo, y 
el de ellos mismos entregándose a sus razones de 
vida, su arte y su gente.

DOSIS PERSONAL

Elsa María Avilés, primera bailarina, coreógrafa y 
maître del Ballet Folklórico de Camagüey: “Para noso-
tros resulta innegable que tener una vacuna constituye 
un triunfo. Como dijo el presidente Díaz-Canel, no nos 
venderían ninguna. Saber que nuestros científi cos 
se pusieron en función de lograrla es una bendi-
ción. Hoy recibiré la segunda dosis, y estoy feliz por 
eso. En Cuba ahora mismo este signifi ca el paso de 
la esperanza”. 

LA OTRA VACUNA

La periodista  y profesora María Antonia Borroto 
Trujillo regresó al mismo lugar donde fue vacu-
nada, en la Sala de Rehabilitación sita en la calle 
Santa Rosa. En su perfi l en Facebook contó que 
volvió para hablar de literatura y de El Camagüey, 
su nuevo proyecto en la web, dedicado a compartir 
contenidos que ayudan a entender algunos enig-
mas de nuestra región.

Teatro D’Luz ilumina espacios como parte de la 
campaña que cada verano involucra a otros grupos. 
Este año celebra su noveno aniversario y asume los 
vacunatorios como los escenarios idóneos. En la 
imagen, los hermanos Aidel y Adiel Pelegrín en su 
actuación en áreas de Electromedicina.
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Guillén para Augier

La Fundación Nicolás 
Guillén en Camagüey 
celebrará el 7 de agosto 

el primer año de su recons-
titución, precisó Yoandra 
Santana Perdomo, presi-
denta de la fi lial. 

El núcleo organizativo 
incluye un vicepresidente, 
una secretaria ejecutiva y 
proyecta el trabajo en las 
líneas de creación artística, 
comunicación, labor socio-
cultural, ejercicio acadé-
mico y activismo contra las 
discriminaciones.

“La Fundación está aglu-
tinando a investigadores, 
escritores y promotores 

que han hecho mucho por 
difundir la obra de Guillén. 
Tenemos sedes en Nuevi-
tas, Minas, Guáimaro, Siba-
nicú, Vertientes, y pensa-
mos ampliarnos”, y aseguró 
que la fi lial radicará en el 
inmueble hasta hoy cono-
cido como Casa Natal de 
Guillén. 

Además, recordó: “La 
constitución inicial aquí de 
la ‘Fundación’ ocurrió el 29 
de noviembre de 2004, con 
Manuel Villabella como 
presidente; Roberto Mén-
dez, vicepresidente, y Be-
nito Estrada en el rol de 
secretario ejecutivo”.

• A Ángel Augier se le reconoce entre sus biógrafos más autorizados. Fue el primer presidente de la 
Fundación Nicolás Guillén, hecha pública el 10 de julio de 1991. ¿Cómo logró saber tanto del popular 
camagüeyano, y por qué hizo tanto por él? Adelante comparte algunas claves en fragmentos de una de 
sus últimas entrevistas. F alleció el 21 de enero de 2010, a los 99 años de edad 

Un motivo bien camagüeyano me llevó a Ángel 
Augier en enero de 2007. Realizaba mi trabajo 
de diploma acerca de una zona de la prosa de 

Nicolás Guillén y aquel hombre, reconocido como su 
mejor biógrafo, despertó mi atención por lo rotundo 
de una afi rmación suya. En el prólogo de una edición 
de Prosa de prisa aseguraba que si el autor de Són-
goro cosongo no hubiera trascendido como poeta, 
seguramente su prosa periodística habría bastado 
“para consagrarlo como uno de los escritores repre-
sentativos de nuestro país, y como el más notable 
periodista cubano de nuestra época”.

Al principio pensé que sería difícil acceder al pro-
minente intelectual —Premio Nacional de Literatura 
en 1991—, mas de pronto me vi conversando en la 
sala de su casa en Lawton. A sus 96 años de edad 
el periodista, poeta, ensayista, crítico e investigador 
literario mostraba una lucidez envidiable. De aquel 
diálogo extenso compartimos el fragmento que nos 
permite este espacio.

—¿Qué motiva su acercamiento a Nicolás Guillén?
—Soy de Oriente, de allá de Gibara. Desde mucha-

cho leía mucho. Yo mismo me hice periodista, era 
corresponsal. Estaba al tanto de todo y a través del 
periódico vivía la vida habanera. Cuando él publicó 
Motivos de son y después Sóngoro cosongo me di 
cuenta de lo que signifi caban. Era poesía distinta, 
nueva. En el ‘32 publiqué mi primer libro en Man-
zanillo, se lo mandé y le pedí Sóngoro cosongo. Me 
contestó y ese fue mi primer contacto.

—Usted, ya en La Habana, le facilitó encuentros 
que se le negaban…

—En el ‘35 había una situación bastante difícil en 
la República. Los militares se habían hecho cargo 
del gobierno. En abril llega el poeta español Rafael 
Alberti con su esposa. Por indicación, digo yo que de 
(Juan) Marinello, quien estaba preso, me designaron 
para atenderlos en nombre del Partido (Comunista).

“Hubo una petición de reunirse con los intelectua-
les. En la reunión Rafael Alberti preguntó: ‘¿No está 
aquí Nicolás Guillén?’. Le tomé la palabra y le dije: 
‘Mire, no está Nicolás Guillén porque hay alguna idea 
sobre él equivocada. Podía estar’. Le dije la realidad. 
Entonces llevé a Nicolás a verlo”.

—¿Fue benefi cioso para el Guillén poeta hacer 
periodismo?

—Nadie vive de la poesía. En toda esa etapa del 
gobierno machadista, no dejó el periodismo. Hacía 
artículos para Ideales de una raza, una página sema-
nal que publicaba el Diario de la Marina. Fundamen-
talmente era periodista, que es la profesión más 

inmediata de un poeta, igual que yo y que muchos 
poetas que han tenido que vivir del periodismo.

—¿Acostumbraba a recordar sus inicios en el pe-
riodismo en Camagüey?

—Sí, cómo no. Me contaba de la sección Pisto Man-
chego, de cómo la hacía y nos reíamos muchísimo. 
Recordaba mucho eso.

—En la “rutina productiva” del trabajo, ¿qué lo 
distinguía?

—Cuando era responsable del artículo diario para 
el periódico Hoy, algo difícil, hacía el trabajo por la ma-
ñana en la casa, almorzaba y lo llevaba personalmente 
al periódico. Entonces por la tarde iba a ver la prueba, 
hacía modifi caciones; a veces iba por la noche antes 
de la tirada y lo modifi caba. Era muy quisquilloso.

—¿Encuentra alguna controversia entre su espíritu 
y su sentido del humor?

—Nicolás era un buen humorista, aunque tenía 
muchos problemas. Tuvo que luchar contra la cues-
tión racial, algo que lo abrumaba. Cuando lo conocí 
había vencido mucho eso. A veces tenía el espíritu 
tristón. Era interesante que, siendo en el fondo un 
hombre triste, fuera un formidable humorista. Era 
capaz de vencer esa tristeza, angustia o melancolía 
de poeta y de transformarla.

—¿Qué extraña de Guillén?
—Fueron muchos años juntos. Después viajó, 

asumió como presidente de la Uneac y ya no estuve 
tanto porque tenía otras cosas. Estaba de subdirec-
tor del Instituto de Literatura y Lingüística.

—¿Se considera uno de sus amigos entrañables?
—Creo que sí. Fuimos grandes amigos, como 

hermanos.
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Augier junto a Guillén durante el II Congreso de la Uneac, en 
1977.

¿De qué 
murió?

Nicolás Guillén 
falleció el 16 de 
julio de 1989. 
Estaba hospitali-
zado en el Centro 
de investigacio-
nes Médico-Qui-
rúrgicas (CIMEQ), 
de La Habana. 
Allí, cinco años 
antes recibió una 
operación de próstata. Desde entonces 
requirió continuada atención médica por 
arteriosclerosis complicada con el mal de 
Parkinson. 
Fuente: http://www.fguillen.cult.cu/biografia/
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16 A LOS PARALÍMPICOS
Finalmente la delegación cubana a 

las Paralimpiadas de Tokio será de 16 
deportistas, tras cerrarse esta semana 
el proceso clasifi catorio. La comitiva, 
encabezada por Omara Durand y Lo-
renzo Pérez, quienes portarán la Ban-
dera de la Estrella Solitaria en la cere-
monia de apertura, tendrá a otros diez 
repitentes en citas estivales. Además 
de los paratletas, Cuba presentará 
competidores en ciclismo, natación, 

judo, tiro deportivo, levantamiento 
de pesas y tenis de mesa. Los Juegos 
Paralímpicos de la capital japonesa 
comenzarán el próximo 24 de agosto 
y se clausurarán el 5 de septiembre, 
acto en el que los cubanos esperan ser 
reconocidos entre los 20 mejores del 
medallero por países.

CHAPELLÍ Y MADAN A MÉXICO 
Los peloteros camagüeyanos Loidel 

Chapellí Jr. y Frank Madan podrían in-
corporarse a última hora a clubes de la 
Liga Mexicana de Béisbol del Pacífi co, 
según anunciaron autoridades de la 

comisión provincial de la disciplina. En 
el caso del joven jardinero, ya se fi rma-
ron todos los documentos previos a la 
rúbrica con los Piratas de Campeche, y 
en relación con el lanzador, se inicia-
ron los procesos para que llegue a un 
acuerdo con los Pericos de Puebla. Am-
bos jugadores están contrarreloj para 
arribar a tierra mexicana, pues en ese 
circuito se cierra el período de fi chajes 
el próximo día 20.

MÁS DIVISIONES EN EL BOXEO
La pasada semana la Asociación In-

ternacional de Boxeo (AIBA) aumentó 

el número de divisiones para sus com-
petencias ofi ciales juveniles y de ma-
yores en ambos sexos, medida que en-
tra en vigor a partir del 1ro. de agosto. 
En el caso de los certámenes masculi-
nos de primera categoría serán tres las 
nuevas categorías de peso y quedarán 
de la siguiente manera: peso mínimo: 
46-48 kg; peso mosca: 51 kg; gallo: 54; 
pluma: 57; ligero: 60; welter ligero: 63,5; 
welter: 67; medio ligero: 71; medio: 75; 
semipesado: 80; crucero: 86; pesado: 
92, y superpesado: +92. La lid boxística 
de los Juegos Olímpicos de Tokio se or-
ganizará con las divisiones anteriores.

En la
Esquina

Esta semana les lanzamos 
las preguntas de conocimien-
tos del concurso olímpico que 
organiza este verano nuestra 
casa editora en colaboración 
con la Dirección Provincial 
de Deportes. Los interesados 
pueden responder a través 
de correo postal y electrónico 
o mediante los perfi les de 
nuestras redes sociales.

Hoy comenzamos con las 
preguntas de pronósticos:

1- ¿Quién fue el primer 
boxeador cubano en ga-
nar una pelea en un torneo 
olímpico?

2- ¿Quién es el atleta con 
más medallas olímpicas en 
toda la historia?

3- ¿En cuál edición de los 
Juegos Olímpicos Cuba subió 
al podio en Baloncesto?

Estas preguntas deben 
responderse antes del 8 de 
agosto de 2021.

direccionadelante@enet.co.cu; 
en facebook: AdelanteCuba; 
en Twitter: @AdelanteCuba.

El campeón nacional cubano Gran 
Maestro (GM) Carlos Daniel Albor-
noz se despidió de la Copa Mundial 

de Ajedrez que se organiza en la ciudad 
rusa de Sochi tras perder en primera 
ronda con el Gran Maestro checo Vojtech 
Plat. Aunque el nivel de ambos trebejis-
tas es tan parejo que los pronósticos 
eran reservados, el camagüeyano tenía 
mucha confi anza para avanzar y tuvo la 
posibilidad en par de ocasiones.

“Pese a llevar piezas negras, dominé 
la primera partida e incluso pude ga-
narla, pero en el fi nal se me escapó 
un detalle y me igualaron. Para la se-
gunda me daban como favorito, pero 
Plat jugó muy bien y aprovechó mis 
deslices”, declaró en exclusiva desde 
la sede.

Según describió el colega Miguel Mas-
juán en su blog Mi Columna Deportiva, 
nuestro muchacho “enfrentó una De-
fensa Petrov y salió con una posición 
igualada de la apertura. Todo comenzó 
a complicarse a partir del movimiento 
20, cuando decidió tomar con su caba-

llo el peón de c7, un plan que los moto-
res de análisis consideraron completa-
mente errado.

“El cambio de piezas hizo que Albor-
noz entrara a un fi nal de torres con peo-
nes doblados en la columna b. Rápida-
mente el checo maniobró y con su torre 
tomó el de b2. El resto no fue difícil, ya 
que Plat avanzó con sus peones por el 
fl anco rey y encerró al rey blanco. En el 
movimiento 47, Albornoz reconoció el 
revés que lo dejó fuera”.

Estas fallas entristecieron a quien 
suele exigirse demasiado, pues como 
él mismo comentó, “llevaba más de un 
año sin competir de forma presencial 
a un nivel como este. No queda otra 
opción que seguir preparándome para 
próximos eventos, aunque ahora mismo 
no tengo ni idea de cuáles podrían ser, 
porque no sabemos si podremos inscri-
birnos próximamente”.

No hay dudas de que la temprana eli-
minación del chico del reparto La Rubia 
limita sus posibilidades de medirse a 
otros exponentes de la élite mundial y 

aumentar su ELO, que en la actualidad 
es de 2573 puntos. Sin embargo, no todo 
fue negativo en la primera vuelta para 
la delegación cubana, porque además 
de perder a la MI Yerisbel Miranda, lo-
graron pasar el GM Yasser Quesada y la 
GM Lisandra Ordaz.

Ordaz, titular nacional vigente, se coló 
entre las 32 primeras gracias a un em-
pate con negras y un éxito con blancas 
ante la azerbaiyana Turkan Mamedja-
rova. Quesada se incluyó entre los 64 
mejores competidores con la misma 
fórmula ante el argentino Leandro 
Krysa, y ahora su rival será el genio in-
dio GM Pentala Harikrishna. 

Para Lisandra el próximo paso tam-
bién se antoja extremadamente difícil, 
tendrá de oponente a la prodigiosa 
GM rusa Alina Kashinskaya. 

Esta es una de las Copas más fuertes 
que se ha organizado en los últimos 
años, porque el sistema de competen-
cias atrajo a casi todos los jugadores 
tops al sembrarlos a partir de la se-
gunda ronda.

Concurso

Tristeza de Albornoz tras eliminación en la Copa Mundial 
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Listos para las Olimpiadas
de la Pandemia

Unas horas después de 
cerrar nuestra página 
de la semana pasada, 

el comité organizador de los 
Juegos Olímpicos de Tokio 
anunció la prohibición de 
la entrada de afi cionados a 
los estadios y terrenos, algo 
que hará aún más exótica 
esta edición. No obstante, las 
Olimpiadas de la Pandemia 
deben tener la mayor acogida 
televisiva de la historia.

En tal panorama llegó este 
fi n de semana a la capital 
japonesa el grueso de la de-
legación cubana. Ante la po-
sibilidad que brindan en esta 
ocasión los organizadores de 
nombrar un abanderado por 
sexo, le otorgó la Enseña Na-
cional al multicampeón Mi-
jaín López y la estelar Yaimé 
Pérez. Antes de la partida, 
los integrantes de la comi-
tiva ratifi caron el objetivo de 
quedar entre los primeros 
20 lugares del medallero por 
países, pese a conformar el 

grupo menos numeroso de 
las últimas décadas. Para ello 
tendrán que sumar alrededor 
de diez preseas y al menos la 
mitad de ellas de oro.

Teniendo en cuenta el cie-
rre de temporada de nuestros 
atletas, las mayores expecta-
tivas se centran, además del 
Gigante de Herradura, en los 
también luchadores Ismael 
Borrero, Alejandro Valdés y 
Gabriel Rosillo; los boxeado-
res Julio César La Cruz, Andy 
Cruz, Arlen López, Yosvani 
Veitía y Lázaro Álvarez; el 
taekwondoka Rafael Alba y 
los judocas Iván Silva e Idalys 
Ortiz.

Junto a los exponentes de 
deportes de combate, son fa-
voritos a subir al podio repre-
sentantes del campo y pista 
como Yaimé y la también 
discóbola Denia Caballero; 
el saltador Juan Miguel Eche-
varría; la ochocentista Rose 
Mary Almanza; la triplista Lia-
dagmis Povea y la garrochista 

Yarisley Silva. Otras sorpresas 
podrían llegar en los eventos 
de canotaje, tiro deportivo o 
ciclismo.

Faltan solo seis días para 
que comience la acción en la 
tierra del sol naciente, pero 
antes nuestros deportistas 
deben pasar los rigurosos 
fi ltros sanitarios que exigen 
para todos los participantes. 

Este jueves, en la primera 
escala del viaje a Tokio, “La 
Sombra” La Cruz le envió un 
mensaje a sus compatriotas: 
“Daremos todo en las com-
petencias por buscar cada 
medalla para el disfrute del 
pueblo que tanto las espera. 
Les daremos el alegrón que 
merecen en estos tiempos 
tan difíciles”. 
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Es oriunda de Viet Nam, 
otras regiones tropicales 
del oriente de Asia y de 
las montañosas de la In-
dia y Nepal.

Tiene dos tipos de ta-
llos: unos son rizomas, o 
sea, poseen varias yemas, 
crecen de forma horizon-
tal bajo tierra, y emiten 
raíces y brotes herbáceos 
de sus nudos. Los otros 
salen de estos y son aé-

reos, fi nos, rectos y rígi-
dos. Pueden llegar casi a 
los dos metros de altura.

En 1936 fue elegida 
símbolo nacional por un 
grupo de investigadores 
que discutieron las ca-
racterísticas de diversas 
fl ores como el jacinto de 
agua, el galán de noche y 
el lirio de San Juan. Para 
su decisión tuvieron en 
cuenta que la mariposa, 

como adorno en los cabe-
llos de las mambisas ha-
bía servido para ocultar 
importantes mensajes en 
la lucha por la indepen-
dencia. Además, la blan-
cura de sus pétalos se 
asocia a la pureza de los 
ideales patrios; y la forma 
en que quedan imbrica-
das varias de las fl ores a 
una espiga signifi ca rec-
titud, respeto, unidad y 
fuerza.

En Brasil y en Hawai han 
probado que sus semi-
llas tienen propiedades 
medicinales antinfl ama-
torias, antimicrobianas, y 
para el embellecimiento 
del cabello y de la piel.

En Argentina y otros 
países se le llama caña 
de ámbar; y en México, 
blanca mariposa. En Bra-
sil la consideran una 
maleza, pues se ha ex-
tendido como una planta 
invasora.

17 de julio de 2021Brújula veranode

Tiempo extra

En casa

En la cocina Curioseando

Las marionetas son un recurso de 
juego y aprendizaje muy divertido que 
abre un nuevo mundo de comunicación 
con la infancia, favoreciendo la adquisi-
ción de habilidades lingüísticas, la socia-
lización o la empatía. Además, a través 
de las historias y de la interactuación, los 
niños mejoran su nivel de conversación 
y la forma en que construyen sus pen-
samientos en la cabeza antes de iniciar 
esa comunicación con los demás. Por eso 
hoy les proponemos estos diseños de 
títeres de dedos para una diversión en 
dos pasos: primero, colorear los mode-
los en familia; segundo, montar el reta-
blo y actuar la mejor historia de teatro 
en casa que la imaginación colectiva les 
construya.

Durante los largos períodos de confi -
namiento, una escritora camagüeyana y 
su hija se divirtieron juntas cocinando, 
mientras deleitaban a seguidores en re-
des sociales con recetas escritas en dé-
cimas. Evelyn Queipo y su Amaranta les 
regalan a las familias ideas para disfrutar 
el verano y cuidarse en casa.
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SOPA DE CAPITALES

SELECCIONA LA SEDE DE LAS OLIMPIADAS 

SOLUCIÓN

Encuéntralas en la sopa y enlázalas con 
sus países

Kabul 
Londres 
París 

Tokio 
Managua 
Berlín

Brasilia 
Lima 

Washington 
Sucre 
Kabul 

Ankara 
Londres 

París 
Tokio 

Madrid 
Managua 

Tegucigalpa
Habana 
Luanda 

Berlín 
Amsterdam

Canberra

Afganistán 
Turquía 
Guatemala
Australia 
Nicaragua 
Brasil 
España 
Holanda 
Angola 
Perú 
Estados Unidos 
Bolivia 
Francia 
Cuba 
Alemania 
Reino Unido 
Japón

A J B R A S I L I A O T C T
R K V M C O A M I L Á P E W
P L H C A I L P R R S G G L
T W O R U D A U O Á U P S U
D A N X T R R D A C É M E B
N S T Í Í A I E I N A N R A
N H U S L R R G T N D J D K
A I O A D R A R A S Ó A N A
G N X A N L E G E Y M G O N
O G M I P A U B O B O Á L K
A T R A Q A B F Ó I N N I A
Z O H L Á R Z A K X Y A K R
B N N U Z B B O H N I Ñ C A
M E R C U S T Ó X Ú E W M H

SOLUCIÓN

A J B R A S I L I A O T C T
R K V M C O A M I L Á P E W
P L H C A I L P R R S G G L
T W O R U D A U O Á U P S U
D A N X T R R D A C É M E B
N S T Í Í A I E I N A N R A
N H U S L R R G T N D J D K
A I O A D R A R A S Ó A N A
G N X A N L E G E Y M G O N
O G M I P A U B O B O Á L K
A T R A Q A B F Ó I N N I A
Z O H L Á R Z A K X Y A K R
B N N U Z B B O H N I Ñ C A
M E R C U S T Ó X Ú E W M H
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“PLAN” O “FLAN” DE CALABAZA

En la anterior temporada
de mi serie repostera,
una amiga confi tera,
por favor, me reclamaba
esta fórmula ignorada
por más de un repostero.
Así que le he puesto esmero
a su “humilde” petición
y aquí doy la relación.
Los ingredientes primero:

De azúcar pon una taza,
igual de leche fl uida,
cuatro huevos y cocida
majarás tu calabaza,
(pues le pondrás una taza
al salir del colador).
Bátelo y ponle el sabor
de la vainilla o canela.
Caramelo en la cazuela,
y en baño de María, hervor.

Dicen que a la calabaza
se le cosecha en octubre.
Pero en Cuba la descubre
la inocente ama de casa
cuando ha dicho: ¡Una amenaza!
¡Cosecha de carretón!
porque la anuncia el pregón
a siete pesos la libra.
Si la pesa no calibra,
no es su culpa, es tu impresión.

Con la oferta y la demanda
no te queda más remedio.
Te dices: “Como promedio
debe dar para 10 tandas”.
Con esta exquisita vianda
yo te recomiendo el fl an
de calabaza. No es tan
difícil como pensaste.
Pero ya te preguntaste
¿en cuánto me $alió el plan?

CINCO DATOS QUE QUIZÁS NO SABÍAS DE… LA MARIPOSA, FLOR NACIONAL DE CUBA


